
LES FUCHSIAS  
RUSTIQUES

DES FLEURS DE JUIN À DÉCEMBRE

Fête de la nature 27 & 28 mai 2023
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Gratuit 
De 10h30 à 19h

Village de la nature
Animations
Visites
Spectacles

Week-end des 27 & 28 mai 2023

MNHN - 2023 © iStock.com/Nata_Slavetskaya/ 
Alisa Pravotorova/NSA Digital Archive/denisk0/animatedfunk/ 
Pimpay/13914901/SiberianArt/Olga Nefedova
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Les fuchsias rustiques 
Des fleurs de juin à décembre

Les fuchsias, présents en Europe depuis le début du 19e siècle sont majoritairement 
originaires d’Amérique du Sud. Leur facilité d’hybridation entre différentes espèces et 
variétés ont permis aux obtenteurs de nombreux pays de créer des milliers de variétés, 
toutes aussi belles qu’originales.

Les fuchsias sont des plantes ornementales dignes d’un grand intérêt pour les jardiniers 
amateurs. Leur floraison s’étend sur de nombreux mois, souvent de juin à décembre.  
Les fleurs élégantes – vous savez que certains les appellent « les petites danseuses » - sont 
colorées, violet, rouge, rose, pourpre, blanc parfois bleu, simples, doubles ou très doubles. 
Leur feuillage n’est pas en reste et si les nuances de vert sont majoritaires, il existe de 
beaux feuillages panachés, voire jaunes ou au couleurs brun rouge.
 
Au fil du temps et des créations successives, nous pouvons trouver nombre de variétés 
dont les formes seront adaptées à des utilisations très variées  : grimpantes pour les 
plus volubiles, buissonnantes, capables de constituer des haies persistantes, naines en 
bordure de massifs, retombantes pour une culture dans des paniers suspendus, en pots, en 
jardinières, en bonzaïs…

La culture de la majorité des fuchsias est facile. Ils se contentent de bonne terre de jardin, 
d’un sol frais, toujours un peu humide, d’une exposition mi ombre (soleil le matin) et d’un 
peu d’engrais pour encourager la continuité de la floraison.

Si tous les fuchsias sont vivaces, c’est-à-dire peuvent vivre de nombreuses années, tous ne 
sont pas rustiques et ne supportent pas tous un coup de gel. Pour pouvoir les cultiver en 
pleine terre et les laisser passer l’hiver dans le jardin, il faut vérifier qu’ils sont bien rutiques 
et peut-être les protéger par un bon paillage au début de leur implantation. Par la suite 
ils repartiront du pied au printemps et vous pourrez alors tailler les vieilles tiges car les 
fuchsias fleurissent à l’extrémité des tiges de l’année.

Les fleurs de fuchsias sont mellifères, attirent beaucoup de pollinisateurs et favorisent la 
biodiversité.

Les six variétés présentées dans ce document sont RUSTIQUES, à floraison simple  
et tout à fait adaptées à une culture en pleine terre en Île-de-France.
Bonne lecture
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VILLE de ROCQUENCOURT

Ce superbe fuchsia fut créé dans les années 2000 par l’obtenteur-créateur français  
Jean Marc Huot. C’est certainement sa plus belle création. Ce fuchsia est extrêmement 
rustique et d’une vigueur exceptionnelle. C’est un fuchsia qui mérite une place de choix 
dans votre jardin. Il formera en peu d’années un gros buisson qui atteindra plus d’un mètre 
en tous sens. Ses fleurs sont très abondantes, de grande taille, présentes jusqu’aux gelées.
Le calice est rouge, les sépales longs, récurvés rouge foncé, les pétales simples sont violets.
Le feuillage de couleur gris vert fait également partie de l’attrait de ce fuchsia. Une 
exposition soleil le matin lui convient, il supporte l’ombre. Son fort développement 
nécessite des arrosages importants. Après un an de culture en pot, vous le planterez en 
pleine terre, en prenant soin de le protéger (paillage, feuilles mortes). Si vous le coupez à 
ras de terre au début de l’hiver. Il repartira de souche au printemps suivant et fleurira sur 
les branches de l’année.

© A. Le Borgne
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BERNISSER HARDY

Ce fuchsia est très  rustique, solide et florifère. Il fut créé aux Pays-Bas par l’obtenteur 
B.Weeda en 1985. Son port est érigé, il forme de jolis buissons de 70 à 80 centimètres de 
haut. Il fleurit en permanence, ses fleurs sont petites ; le calice est rouge brillant ; les sépales 
rouge cramoisi et les pétales violets. Son exposition idéale est au soleil le matin, à mi-ombre 
ou à l’ombre l’après-midi. Un sol léger lui convient. Vous l’arroserez régulièrement, avec 
modération, sans mouiller les feuilles. Après un an ou deux de culture en pot vous pourrez 
le planter en pleine terre. Vous le protègerez pendant l’hiver avec de la paille, des feuilles 
mortes, ou une poterie, surtout les 3 premières années. Par la suite il vous sera tous les ans 
fidèle, repartant de plus belle à chaque printemps.

© A. Le Borgne
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SOURCE du LOIRET

Ce fuchsia de création relativement récente est très intéressant car il apprécie une situation 
ensoleillée, ce qui n’est pas si fréquent pour les fuchsias. Il fut créé en 1996 par M. Gaucher 
qui était alors Président de la section « fuchsias -pélargoniums » de la Société Nationale 
d’Horticulture de France. Il trouvera sa place dans des massifs où il va se développer 
sous forme de buisson assez étalé, plus large que haut.  Ses feuilles lancéolées vert foncé 
s’associent élégamment avec sa floraison abondante. Le rouge est la couleur dominante 
de ses fleurs. Le calice est rouge clair, allongé, fin. Les sépales sont rouge clair avec des 
pointes vertes. La corolle est simple de couleur rouge pourpre. Rustique, installé dans une 
plate-bande de votre jardin, il s’y maintiendra longtemps, simplement protégé par paillage 
en hiver et rabattu au printemps pour favoriser le départ de nouvelles tiges florifères.

© A. Le Borgne
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THERESE DUPUIS 

Victor Lemoine, pépiniériste nancéien, actif à partir des années 1850, créa non seulement 
de nombreuses variétés de fuchsias mais aussi de lilas, de bégonias, de pélargoniums… 
Cette création, Thérèse Dupuis, qui date de 1901, demeure toujours extrêmement 
appréciée par les amateurs de fuchsias. C’est une plante vigoureuse, buissonnante, au port 
très érigé, ce qui la rends particulièrement apte à être montée en tige comme sur la photo.
Les fleurs globuleuses sont remarquables. Le calice est rouge carmin brillant, gros et court, 
les sépales sont rouge brillant, relevés en fin de floraison, la corolle est simple, rouge violet 
veiné de rouge à la base. Le feuillage est vert foncé, les feuilles larges sont dentelées, 
le pétiole est rougeâtre. La présence de ce fuchsia évoque immanquablement les jardins 
d’antan de nos grands parents !

© A. Le Borgne
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TOM THUMB

Le fuchsia « Tom Thumb  » est une des plus anciennes créations du 19e siècle. Lorsque 
Monsieur Baudinat l’a créé en 1850, il n’avait certainement pas prévu qu’il serait toujours 
apprécié de nos jours et commercialisé par de nombreux pépiniéristes tant français 
qu’étrangers ! Quelles sont donc ses qualités qui lui ont assuré une telle longévité ?  
Cela tient certainement à sa grande rusticité associée à une végétation très buissonnante 
voire drageonnant. Cette propriété lui permet d’être utilisé en bordure de massif ou dans 
des rocailles. En effet on peut le tailler court, cela multiplie le nombre de ses branches qui 
produisent de plus en plus de fleurs. Ce fuchsia est très florifère, ses fleurs sont simples, 
petites. Le calice et les sépales sont rouge carmin, la corolle est mauve pourpre, rose à la 
base et veinée de carmin. Avec un tel potentiel, pas de doute vous lui trouverez une place 
dans votre jardin, dans une potée ou une jardinière, associé à des pélargoniums.

© A. Le Borgne
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AMERICANA ELEGANS

Nous ne connaissons ni le nom de l’obtenteur ni la date de création de ce fuchsia. Cela ne 
lui retire ni son attrait ni sa rusticité. Ce fuchsia semble être une variété de F. magellanica, 
il possède toutes les caractéristiques des grands fuchsias des jardins d’antan ou de ceux 
célèbres des haies d’Irlande et d’Écosse : très rustique, très vigoureux, buissonnant. Il se 
ramifie facilement. Ses fleurs ressemblent beaucoup à celles de l’espèce magellanica  : le 
calice rouge carminé est fin, les sépales de la même couleur sont longs et fins, la corolle 
est simple, rouge pourpre, compacte. Sa floraison est importante et hâtive. Ses feuilles 
sont vertes, plus ou moins foncé, larges et courtes. Vous lui trouverez une place idéale en 
fond de massif où en profitant de ses aptitudes au grand développement, vous le taillerez 
pour en faire une sorte de haie. Après quelques années dans votre jardin, vous le trouverez 
fidèle, fleurissant dès la fin mai. S’il donne des fruits, en fin de floraison, vous pourrez les 
consommer crus, en faire de la confiture ou des sortes de clafoutis. Tous les fruits et même 
les fleurs de fuchsias sont comestibles et sans aucun danger !

© A. Le Borgne
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Où voir des collections de fuchsias ?

 | DANS DES JARDINS DES PLANTES :

 ² �Jardin des plantes de Paris, Muséum National d’Histoire Naturelle 
57 rue Cuvier, 76005 Paris.  
Les fuchsias y sont parfois discrets, à vous de bien chercher et de les découvrir.

 ² �Arboretum de Chévreloup  
30 route de Versailles, 78150 Le Chesnay-Rocquencourt. 
Les serres de l’arboretum abritent la collection nationale de fuchsias botaniques 
(60 taxons) et une imposante collection de fuchsias cultivars, certains très anciens, 
d’autres plus nouveaux créés par des obtenteurs de tous les pays du monde. 
Ces collections ne sont visitables que très ponctuellement lors de journées du 
patrimoine. Dans la partie de l’arboretum ouverte au public, vous avez accès au 
jardin expérimental et à la plantation de fuchsias originaires du Brésil, tous mis en 
place sous la direction d’Alain Karg.

 ² �Jardin du Conservatoire Botanique National de Brest  
Rampe du Stang-Alar, 29200 BREST.
Ce jardin créé en 1975 par Jean Yves Lesouëf pour abriter des collections de plantes 
menacées d’extinction présente également des fuchsias botaniques dont le nombre 
et l’intérêt s’accroissent régulièrement. 

 | CHEZ DES PÉPINIÉRISTES :

 ² �Fuchsias Delhommeau 
Florian Dominicy, L’étang du Bois Joly, 44140 La planche, 
www.fuchsia-delhommeau.com, vente en ligne et fêtes des plantes.

 ² �Fuchsias de la Dombes 
Élisabeth Barrier, 1634 chemin des fuchsias, Bas Montagneux, St. Trivier sur 
Moignans, 01990, www.fuchsias-dombes.fr, vente en ligne et fêtes des plantes.

Afin d’éviter la propagation de maladies ou de parasites qui occasionnent des dégâts impossibles 
à maitriser, nous vous recommandons de n’acheter des fuchsias qu’auprès de pépiniéristes 
qui garantissent un état sanitaire totalement indemne. Nous déconseillons formellement le 
prélèvement et le transport de boutures qui en toute innocence peuvent être de redoutables 
vecteurs de maladies et parasites. 

© Fuchsia bota arboretum / A. Le Borgne 



Société Nationale d’Horticulture de France - 11

Deux livres pour connaitre les fuchsias et savoir comment 
créer de nouveaux cultivars

Société Nationale d’Horticulture de France - 84, rue de Grenelle 75007 PARIS 
01 44 39 78 78 • info@snhf.org

TROIS CENTS ANS D’HISTOIRE DU FUCHSIA

Cet ouvrage a été réalisé avec le concours de la Société Nationale 
d’Horticulture de France, 84 rue de Grenelle, 75007, Paris. 

Il constitue un ouvrage de base et la description des fuchsias 
botaniques et cultivars qui y figure est toujours parfaitement 
d’actualité.
Parution octobre 2002, 100 pages

boutique.snhf.org > Librairie > Connaissances > Connaissances 
botanique

CRÉER VOTRE FUCHSIA

La création de nouvelles variétés de fuchsias (cultivars) est une 
formidable motivation pour de nombreux amateurs. 
www.epubli.com/shop/creer-votre-fuchsia-9783754104781
Parution avril 2021, 96 pages

La reproduction de sa dernière page (ci-dessous) vous donne un 
avant-goût de son contenu.
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 |  

Fête de la Nature au Jardin des Plantes de Paris &  
la Société Nationale d’Horticulture de France

Initiée par le Comité Français de l’UICN et le magazine Terre Sauvage, la Fête de la Nature 
est devenue un évènement national de grande ampleur.
Comme chaque année, le Muséum, dans le cadre de ses missions d’enseignement et 
de diffusion des connaissances, participe à la 17e édition de la Fête de la Nature, pour 
l’organisation d’un Village de la Nature, qui a lieu les 27 et 28 mai 2023 sur son site du 
Jardin des Plantes. 
La Société Nationale d’Horticulture de France a pour objectif de diffuser les connaissances 
et savoir-faire horticoles. Ses activités diversifiées (colloques, conférences, visites, 
voyages, concours, publications...) répondent à une triple mission : échanger, promouvoir 
et préserver. La SNHF s’adresse aux jardiniers amateurs, aux professionnels, aux sociétés 
d’horticulture, aux écoles et aux collectivités.

Au village de la Nature, Les Fuchsias rustiques, des fleurs de juin à décembre 
(stand 9) animations par les sections fuchsias-pélargoniums et plantes vivaces 
de la SNHF :

 | �Vers les enfants (à partir de 6 ans) :
Atelier découverte et rempotage des 
fuchsias. Repartir avec sa plante.

 | �Vers les visiteurs & jardiniers :
Découvrir et apprendre à reconnaître les 
fuchsias. Repartir avec un petit livret sur les 
fuchsias.

Ce livret a été réalisé par la section fuchsias-pélargoniums de la SNHF en mai 2023, 
à l’occasion de la Fête de la Nature organisée à Paris, dans ses jardins par le Muséum 
National d’Histoire Naturelle. Alain Karg, Président de la section fuchsias-pélargoniums, 
Simone Lomet et Alain Le Borgne.
Robert Pichot, Président de la section plantes vivaces de la SNHF.

Bonne visite à la Fête de la Nature

© A. Le Borgne


